

Boletín de Extensión

Nº1 2023

"Necesitamos que la Extensión se entrañe fuertemente con el principio de la redistribución. Desde mi perspectiva ideológica y política digo que es absolutamente inescindible el compromiso social con la dignidad humana. "

- DORA BARRANCOS , LA PAMPA 29/03/2023-

Índice

Editorial // pág. 2

Novedades // pág. 3

Dir. de Actividades Culturales y Solidarias // pág. 6

Seminarios de Extensión // pág. 8

Cursos de Extensión // pág. 9

Área de Economía Popular, Social y Solidaria // pág. 10

Curricularización de la Extensión

La discusión sobre la curricularización de la extensión viene ocupando un lugar cada vez más importante en la agenda universitaria y en los espacios de encuentro extensionistas.

Resulta fundamental **generar las condiciones institucionales que favorezcan la incorporación de las prácticas de extensión a las propuestas curriculares**, con el objetivo de que les estudiantes incorporen a su trayectoria académica modalidades de trabajo de campo por fuera de las aulas.

Desde una **perspectiva de integralidad**, creemos que es posible pensar una articulación real entre la docencia, la investigación y la extensión, que permita incorporar la voz de los actores sociales de la comunidad y fomente el compromiso social de los futuros profesionales con las demandas y necesidades de los sectores populares.

Las Universidades deben tomar con responsabilidad y compromiso la tarea del intercambio permanente con la comunidad y la formación de ciudadanos profesionales comprometidos con las problemáticas político-sociales.

Desde la Facultad de Trabajo Social tenemos experiencias interesantes para pensar la curricularización: **las prácticas pre-profesionales; los Proyectos Integrales, Territoriales, Institucionales; la incorporación del tramo optativo en el plan de estudios; etc.** Resulta fundamental compartir esto y recuperar aquellas propuestas que acontecen en otras instituciones y otros territorios.

X Congreso Nacional de Extensión

El 29, 30 y 31 de marzo se desarrolló el X Congreso de Extensión en la ciudad de Santa Rosa - La Pampa. Desde la Facultad de Trabajo Social participamos **11 personas**, y presentamos más de 8 ponencias sobre una diversidad de temáticas: trabajo barrial; prácticas culturales extensionistas; Economía Popular, Social y Solidaria; prácticas cannábicas integrales; etc.

El congreso se desarrolló bajo el lema **"La extensión en la pospandemia: los desafíos y aprendizajes de la universidad territorializada. Debatisimos docentes, nodocentes, estudiantes, graduadas y graduados y organizaciones"**. En los diferentes espacios debatimos, en base a las experiencias de cada universidad, sobre el lugar de la extensión en las agendas universitarias, como así también sobre cuestiones institucionales internas que posibilitan u obturan la participación de los sectores populares. Para finalizar, compartimos una frase de H. Tommasino en el marco del cierre del Congreso: **"No alcanza con ir a territorio, hay que problematizar, hay que teorizar, hay que incorporar pensamiento crítico. No existe extensión crítica sin pensamiento crítico sobre la sociedad capitalista contemporánea."**



18° Fiesta del Tomate Platense

El **sábado 4 de febrero**, la Facultad de Trabajo Social participó de la **18° Fiesta del Tomate Platense**, desarrollada en la **Estación Experimental del Ministerio de Desarrollo Agrario**, ubicada en la calle 501 y 149 de Gorina.

Estuvieron en la jornada el Decano Néstor Artiñano, la Secretaria Académica Analía Chillemi, el Secretario de Extensión Pablo Allo, la Secretaria de Relaciones Institucionales Elba Burone, el Prosecretario de Vinculación Territorial Sergio Dumrauf, la Prosecretaria de Extensión Ana Carolina Saenz, la Directora de Actividades Culturales y Solidarias Melina Gómez, el Director de Inclusión y Vinculación Educativa José Arlegui, la Coordinadora del Área de la Economía Popular, Social y Solidaria Isabella Caballieri; y Becarias y Nodocentes de la Secretaría de Extensión.

La jornada contó con una gran concurrencia de asistentes que recorrieron puestos de venta de tomate platense y productos elaborados, hortalizas agroecológicas, **diferentes producciones de la agricultura familiar y pequeñas unidades productoras de alimentos artesanales (PUPAAS)**.

En la feria también participaron con sus puestos los artesanes y productores del Mercado La Veredita.



Cursos UPAMI

A lo largo de los meses de febrero y marzo, los **graduados y docentes de la FTS** presentaron **propuestas de cursos UPAMI**. Este programa busca **promover el crecimiento personal, la calidad de vida y hacer efectiva la igualdad de oportunidades educativas** para el desarrollo de valores **culturales y vocacionales de personas mayores**.

Al finalizar el periodo contemplado para la presentación de las propuestas fueron enviadas a UPAMI Local y Central para su correspondiente **evaluación**.

En este marco se aprobaron siete propuestas:

- **Taller de lectura y escritura MONOLOHOJEANDO (Monólogo - hojear) - Lic. Patricia Martin**
- **Viajando a través de la memoria y la imaginación - Lic. Leonardo Garraza**
- **Técnicas de Trabajo Corporal - Lic. Florencia Amieva**
- **Derechos de las personas mayores - Lic. Gabriela Soledad Lasarte**
- **Danza armonizadora. "El cuerpo como potencial de conocimiento y reflexión" - Lic. Dolores Ruiz**
- **Abordaje Integral de Salud - Lic. María Noelle Fernández Mazza**
- **Alfabetización, educación y adultos mayores - Lic. Florencia Amieva**

A partir de la semana del 03 de abril arrancaron los talleres en la Facultad de Trabajo Social.

Por cualquier consulta comunicarse a:

cursosupamifts@gmail.com

secretariadeextensionfts@gmail.com

Festival por la Memoria

En el marco de la XXIX Semana de la Memoria, la Dirección de Actividades Culturales y Solidarias junto a la Secretaría de Derechos Humanos y Género, organizaron dos actividades.

En primer lugar, en la apertura institucional se desplegó una **intervención escénica a cargo del grupo del Taller de Teatro** de la Secretaría de Extensión. En segundo lugar, el día miércoles 22 por la noche, se llevó adelante el **Festival por la Memoria**, un encuentro conmemorativo en el Patio de la FTS que contó con la presentación de **músicxs locales y la intervención de las agrupaciones estudiantiles y el Centro de Estudiantes**.

Lo recaudado en el festival fue destinado a solventar el viaje al X Congreso Nacional de Extensión los días 29, 30 y 31 de marzo en Santa Rosa, La Pampa.



Cierres culturales

Los eventos culturales representan una línea de gran importancia para la Dirección. En este sentido, durante los meses de febrero y marzo, además del Festival por la Memoria, se desarrollaron otros dos encuentros culturales.

En primer lugar, aconteció el **Festival de cierre del curso de ingreso 2023**, el cual contó con la presencia de estudiantes y equipos docentes, que se quedaron a comer algo y escuchar bandas en vivo.

Por otro lado, el **viernes 17 se presentó una vez más la obra de teatro "Eurycles el artista y su monstruo"**, a propósito del 8 de marzo "Día Internacional de la Mujer Trabajadora". La temática de Eurycles nos permite profundizar los debates en relación al género.

Luego de la obra, en el patio de la Facultad, se realizó un cierre cultural con artistas comprometidos con las luchas feministas, y con una barra de comida y bebida.

Lo recaudado con las ventas de Buffet se destinó a la participación del X Congreso Nacional de Extensión los días 29, 30 y 31 de marzo en Santa Rosa, La Pampa.



Seminarios de Extensión

Se presentaron cuatro propuestas de seminarios de extensión para dictarse en el primer cuatrimestre, las cuales serán evaluadas por la Comisión de Extensión para su dictado en el mes de mayo. Estos seminarios son:

- **Pensando la ruralidad: Experiencias de organización, participación política y gremial en el cordón hortícola platense - Lic. Alejandra Dávila Pico**
- **ESI Viajera. "Aportes para trabajar la Educación Sexual Integral en los Territorios" - Lic. María José Novillo**
- **Introducción al conocimiento sobre Cannabis desde las organizaciones cannábicas y con una perspectiva integral - Lic. Florencia Lago**
- **Aportes para fortalecer la Extensión Universitaria: Debates en torno a la doble vía - Esp. Maria Alejandra Bulich**

Consultas:

secretariadeextensionfts@gmail.com



Convocatoria 2023

Seminarios de Extensión - Primer Cuatrimestre

Destinado a graduados, docentes, Nodocentes de la FTS

- > Se recibirán propuestas **hasta el 3 de abril** inclusive por mesaentradas@trabajosocial.unlp.edu.ar
- > Los criterios de presentación de las propuestas 2023 están disponibles en www.trabajosocial.unlp.edu.ar
- > **Consultas:** secretariadeextensionfts@gmail.com


 Secretaría de Extensión
Facultad de Trabajo Social


 UNIVERSIDAD
NACIONAL
DE LA PLATA

Curso de Lengua de Señas

El 10 de marzo inició el curso de extensión de Lengua de Señas Argentina, que acredita como idioma en la carrera de la Lic. en Trabajo Social.

Como futuros profesionales consideramos que **la incorporación de herramientas de comunicación con les oíes se vuelve fundamental a la hora de pensar la accesibilidad y la garantía de derechos.**

A su vez, no queríamos dejar de celebrar que el jueves 13 de abril se aprobó en el Senado **la ley que reconoce a la Lengua de Señas como lenguaje natural y originario en Argentina.** De esta manera, se efectiviza una lucha histórica de la comunidad sorda y se garantiza su participación activa y plena.

La aprobación de esta ley constituye **un nuevo avance en la construcción de la accesibilidad.**



Programa de Políticas Públicas y Nuevas Ruralidades

En el marco del Programa denominado “Políticas Públicas y Nuevas Ruralidades: un aporte para el fortalecimiento de organizaciones sociales y sectores populares vinculados a la cuestión rural”, dependiente de la Secretaría de Extensión de la FTS-UNLP, nos proponemos **brindar herramientas para la organización y planificación de proyectos socio-comunitarios, el análisis y la acción institucional, en materia de instrumentación de políticas públicas.**

Mediante el Programa en cuestión, acompañamos a los productores de la Economía Popular de nuestra región, **fortaleciendo acciones que generen el empoderamiento social de los trabajadores de la Agricultura Familiar y sus organizaciones en el ámbito rural**, organizando actividades para el debate, el intercambio y el diseño de estrategias de abordaje territorial, generando dispositivos participativos para la formación de la población sobre derecho agrario, salud colectiva, acceso al hábitat y educación popular, propiciando talleres, jornadas y encuentros territoriales para el intercambio de experiencias, coordinación de actividades y fortalecimiento organizacional. Los mercados populares constituyen espacios donde la Facultad de Trabajo Social participa activamente con el fin de propiciar el intercambio y la puesta en práctica de saberes, así como el fortalecimiento de la organización comunitaria. Se trata de acciones concretas que aportan a mejorar la calidad de vida de las personas, en tanto que **produce un espacio donde la mediación es el alimento y la producción familiar**, en detrimento de un mercado capitalista que bloquea las pequeñas producciones y favorece a las grandes empresas.

En los mercados se pueden encontrar puestos de venta directa de verduras de estación, dulces, conservas, escabeches, miel, quesos, comidas caseras artesanías textiles, cerámicas, plantas, cestería, artículos de cuero, etc.

Todos los productos son elaborados por familias de productores y emprendedores organizados de la región, propiciando la relación de los productores con los consumidores sin intermediarios y a un precio justo.

Mercado Popular La Veredita

El jueves 16 de marzo quienes integran el Mercado Popular La Veredita llevaron adelante una **jornada de mantenimiento y la primera Asamblea Mensual** del año en el patio de la Facultad.

La Veredita comenzó a funcionar:

- los martes de 9.30 a 14.30 h en el patio interno de la FTS.
- los jueves de 9.30 a 14.30 h en calle 10 y 63.

Pueden seguir las redes sociales para enterarte de todas las novedades:

- Instagram: @lavereditamercadopopular
- Facebook: La Veredita Mercado Popular

Comprando a productores regionales estás aportando a la economía popular y a promover el consumo responsable.



Mercados Bonaerenses

El día miércoles 15 de marzo, se llevó a cabo una reunión con Javier Cernadas, Jefe de gabinete de la Subsecretaría de Desarrollo Agrario y Calidad Agroalimentaria de la Provincia de Buenos Aires del **Ministerio de Desarrollo Agrario** de la Pcia de Bs. As. a fin de articular en relación a las diferentes líneas de trabajo que el organismo provincial tiene bajo su órbita.

En este sentido, **se acordaron líneas de trabajo para desarrollar en conjunto, lo cual resulta un aporte interesante para pensar el Mercado Popular La Veredita.**



Secretario de Extensión:

Lic. Pablo Allo

Prosecretaria de Extensión:

Lic. Ana Carolina Saenz

Directora de actividades culturales y solidarias

Lic. Melina Gomez

Coordinadora del Area de EPSyS

Lic. Bianca García

Personal Nodocente:

Claudia Alvarenga

Yanina López

Ximena González

Becarias:

Melisa Metón

Facultad de Trabajo Social

Calle 9 esq. 63 1ºPiso

Contacto e informes:

www.trabajosocial.unlp.edu.ar/extension

extension@trabajosocial.unlp.edu.ar